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Bimensuel	  d’actualités	  des	  10-‐15	  ans

Chers lecteurs,

Actuailes revient cette semaine sur le 25e anniversaire de la chute 
du mur de Berlin, qui ne vous évoque peut-être pas grand-chose, 
mais qui aura marqué vos parents, et surtout vos grands-parents. 
Ce fut la victoire tant espérée de la vérité et de la liberté face au 
mensonge et à l’oppression du communisme.

Nous vous emmenons également au Togo, au Liban, à la découverte 
du dernier prix Nobel d’économie français. Nous vous proposons 
également un éclairage sur le barrage de Sivens ou sur la réforme 
de la conduite accompagnée.

Sachez que vos cartes pour les chrétiens de Syrie sont arrivées au 
Kurdistan et vont être prochainement distribuées par les courageux 
bénévoles de SOS-Chrétiens d’Orient.

En attendant, bonne lecture à tous et rendez-vous le mercredi 26 
novembre pour le prochain numéro.

       Toute l’équipe d’Actuailes

http://actuailes.over-blog.com

Le mur de Berlin (c) 2010 Pierre-Alain Bourquin
Photo: PABvision.com.
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Depuis 	   le 	   1er	   novembre,	   la	  
conduite	   accompagnée	   est	  
accessible	   dès	   l’âge	   de 	   15	  
ans,	   au	   lieu	   de	   16	   ans	  
auparavant .	   Les 	   jeunes	  
candidats 	   au	   permis 	   de	  
conduire	  qui	  choisiront	   ceAe	  
formule	   pourront	   désormais	  
passer	   le 	  permis	  plus 	  tôt,	  dès	  

17	   ans	   et	   demi,	   afin	  de	   pouvoir	   conduire 	  seul 	  au	  
premier	  jour	  de	  leur	  majorité	  (18	  ans).	  

Qu’est-‐ce	  que	  la	  conduite	  accompagnée	  ?
La	  conduite	  accompagnée	  est	  la	  possibilité,	  pour	  les	  
jeunes	  qui 	  n’ont	  pas	  encore	  18	  ans,	  de	  conduire	  une	  
voiture	   sous	   la 	   surveillance	   d’un	   adulte,	   le	   plus	  
souvent	   leurs 	  parents.	  Pour	  cela,	   il 	  faut	   avoir	  passé	  
le 	  test	  du	  code	  de 	  la	  route,	  avoir	  suivi 	  une	  formaJon	  
à 	   la 	   conduite	   de	   20	   heures 	   minimum	   avec	   un	  
professeur	   de	   l’école 	  de 	  conduite,	   et	   avoir	   eu	   une	  
évaluaJon	   favorable 	   à 	   la 	   fin	   de	   ceAe	   formaJon.	  
Pour	   va l ider	   défin iJvement	   l a 	   condu i te	  
accompagnée,	   l’apprenJ	   conducteur	   devra 	   avoir	  
accompli 	  au	  moins 	  3	  000	   kilomètres	  sur	   une	  durée	  
minimum	  d’un	  an.
Une	   personne	   qui 	   a 	   bénéficié	   de	   la	   conduite	  
accompagnée	   ne	   devra	   aAendre	   que	   2	   ans 	   pour	  
avoir	   12	   points	  sur	   son	  permis 	  de	  conduire,	   au	  lieu	  
de	  3	  ans 	  pour	  celle	  qui 	  n’a 	  pas 	  suivi 	  ceAe	  formaJon.	  
En	  effet,	  toute	  personne	  commence	  à 	  conduire 	  avec	  
seulement	   6	   points.	   Pour	   en	   avoir	   12,	   elle 	   devra	  
n’avoir	  commis 	  aucune	  infracJon	  (excès 	  de 	  vitesse,	  
accident…)	  pendant	  les	  2	  ou	  3	  ans.

Pourquoi	  ce	  changement	  ?
Un	  des	  	  buts 	  recherchés	  est	  d’augmenter	  le	  nombre	  
de	  jeunes 	  bénéficiant	  de	  la 	  conduite	  accompagnée,	  
en	  faisant	  passer	  leur	  part	  de 	  30	  %	  à 	  50	  %	  avant	  fin	  	  
2017.	   Il 	  est	  également	   envisagé	  de	  meAre	  en	  place	  
des 	   disposiJfs	   permeAant	   aux	   jeunes 	   d’être	  
accompagnés 	  par	  des 	  bénévoles 	  dans 	  le	  cas 	  où	  leurs	  
parents	  ne	  pourraient	  le	  faire.	  	  
Une	   des 	   autres 	   raisons 	   de	   ceAe	   réforme	   est	   de	  
luAer	  contre 	  les	  accidents 	  et	  d’accroître	  la 	  réussite	  à	  
l’épreuve	  du	  permis	  de	  conduire	  en	  donnant	  plus 	  de	  
temps 	  aux	   apprenJs 	  conducteurs.	  En	  effet,	  selon	  le	  
ministère 	   de	   l’Intérieur,	   praJquer	   la	   conduite	  

accompagnée	   plus	   tôt	   et	   plus	   longtemps 	   doit	  
permeAre	  de	  diminuer	   le	  nombre	  d’accidents 	  :	  «	  les	  
jeunes	  conducteurs 	  seront	  ainsi 	  mieux	   formés 	  et	  la	  
sécurité	  en	  sera	  renforcée	   :	   grâce	  à	  l’apprenJssage	  
anJcipé	  de	   la 	  conduite,	   le 	  nombre	  d’accidents 	  est	  
diminué	  de 	  27	  %	  la 	  première 	  année	  du	  permis 	  pour	  
les	  18-‐19	  ans,	  et	  de	  25	  %	  pour	  les	  20-‐21	  ans	  ».	  
«	   Plus	  d’expérience	  au	  volant,	   c’est	   également	   un	  
meilleur	   taux	   de	  réussite 	  au	   permis	  de 	  conduire 	   :	  
73,9 %	   de	   succès,	   contre 	   55,2	   %	   par	   la 	   voie	  
tradiJonnelle	  »,	  assure	  le	  ministère.

Est-‐ce	  une	  bonne	  idée	  ?
Vouloir	  diminuer	  le	  nombre	  d’accidents	  de	  la 	  route,	  
surtout	   chez	   les	   jeunes 	   conducteurs 	   qui	   ont	  
staJsJquement	  plus	  d’accidents,	  est	  une	  très 	  bonne	  
idée.	   	   On	  peut	   se	  demander	   si 	  la	  prochaine 	  étape	  
sera 	   de	   rendre	   obligatoire	   la 	   conduite	   accom-‐
pagnée.	   Si	   cela 	   s’avérait	   être	   le	   cas,	   il 	   faudra	  
surveiller	  que 	  cela	  ne 	  soit	   pas	  payé 	  dans 	  la 	  totalité	  
par	   les 	  familles,	   car	   celles 	  qui 	  ont	   plusieurs 	  enfants	  
risqueraient	  d’être	  désavantagées.

François	  Senlis

«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme8re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »,	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

Changement d’âge pour la conduite accompagnéeApprendre avec l’actualité 
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Le savais-tu ? 

Les	  jeunes	  de	  18	  à	  24	  ans	  forment	  une	  
catégorie	   à	   risque	   pour	   les 	   accidents	  
de	   la	   route	   :	   en	   2013,	   alors	   qu’ils	  
consJtuent	   9	   %	   de	   la	   populaJon,	   ils	  
représentent	   19,5	   %	   des	   tués,	   et	  
32,3	  %	  des	  blessés	  hospitalisés.



Construire sa propre opinion. !

La	  décision	  du	  Conseil 	  d’État	   (voir	  Actuailes	  n°24)	  
d’annuler	   une	   leAre 	   de	   Vincent	   Peillon,	   ancien	  
ministre	  de 	  l’ÉducaJon	  naJonale,	  datée 	  de	  2013	  et	  
invitant	  les	  recteurs*	  à 	  faire	  la 	  publicité	  de	  la	  Ligne	  
Azur,	   un	   site	  Internet	   en	   faveur	   de	  la	   théorie 	  du	  
genre	  (voir	  Actuailes	  n°22),	  et	  qui 	  présente	  l’usage	  
de	   drogue	   comme	   fesJf	   sans	   préciser	   que	   c’est	  
illégal	  et	  dangereux	  pour	  la	  santé.

Le	  Conseil 	  d’État	   a 	  répondu	  à	  une 	  demande	  de	  la	  
ConfédéraJon	  naJonale	  des 	  associaJons 	  familiales	  
cathol iques 	   (CNAFC)	   qui	   avait	   demandé	  
l’annulaJon	  de	  la 	  leAre 	  pour	  «	  excès	  de 	  pouvoir	  ».	  	  
Ces	   associaJons	   ont	   pour	   but	   de	   défendre 	   les	  
intérêts	  des 	  familles 	  dans	  les 	  lois 	  et	   décisions 	  qui	  
sont	   prises	  par	   le	  gouvernement	  et	   les 	  dirigeants.	  
Elles	  sont	   très	  acJves	  et	   surveillent	   constamment	  
les 	  projets	  des	  ministres,	   comme	  celui	  de 	  Vincent	  
Peillon,	   pour	   s’assurer	   que 	   les 	  familles 	  ne	  soient	  
pas	  pénalisées.
Dans	  ce	  cas,	   le	  Conseil	  d’État	   a 	  reproché	  à 	  ceAe	  
leAre	   de 	   ne	   pas 	   respecter	   les	   principes 	   de	  
neutralité	   (c’est-‐à-‐dire 	   qu’il 	   ne	   faut	   pas	   se	  
prononcer	   en	   faveur	   d’une	  chose	   et	   en	   défaveur	  

d’une	   autre),	   et	   de	   respect	   de	   la	   liberté	   de	  
conscience 	  (chacun	  est	  libre	  de	  penser	  ce 	  qu’il 	  veut	  
et	  ne	  doit	  pas	  être	  forcé	  dans	  un	  sens	  parJculier).
Aujourd’hui,	  les 	  AFC	  se	  réjouissent	  «	  d’une	  victoire	  
symbolique	  très 	  forte	   »,	  mais	  elles 	  précisent	   qu’il	  
faut	   rester	   vigilant	   pour	   éviter	   qu’une	   telle	  
démarche	  se	  reproduise.

Nous avons aimé
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*Recteur	  :	  un	  recteur	  est	  une	  person
ne	  qui	  dirige	  une	  

académie	   et	   y	   représente	   le	   ministre	   de	   l’ÉducaJon	  

naJonale.	   La	   France	   est	   ainsi	   divi
sée	   en	   plusieurs	  

académies,	  chacune	  comprenant	  au	  moins	  une	  grande	  

ville.	  Par	  exemple,	  les	  académies	  sont	  regroupées	  en	  3	  

zones	   (A,	   B	   et	   C)	   pour	   la	   réparJJ
on	   des	   vacances	  

scolaires	  :	  
Zone	   A	   :	   académies 	   de	   Caen,	   Clermont-‐Ferrand,	  

Grenoble,	   Lyon,	   Montpellier,	   Nancy-‐Metz,	   Nantes,	  

Rennes,	  Toulouse	  ;
Zone	  B	  :	  académies	  d’Aix-‐Marseille,	  Amiens,	  Besançon,	  

Dijon,	   Lille,	   Limoges,	   Nice,	   Orléans-‐Tours,	   PoiJers
,	  

Reims,	  Rouen,	  Strasbourg	  ;

Zone	   C	   :	   académies 	   de	   Bordeaux,	   Créteil,	   Paris,	  

Versailles.	  

Mot	  compliqué

Nouveau logiciel à la SNCF

Il 	   existe	   depuis 	   peu	   un	   nouveau	  
logiciel,	  appelé	  	  «	  SNCF	  Maps	  »,	  sur	  
le 	   s ite 	   Internet	   de	   la	   SNCF	  
p e r m e A a n t	   d e	   s u i v r e 	   l e s	  

déplacements 	   d’un	   train	   en	   temps 	   réel	   et	   de	   le	  	  
localiser	  sur	  une	  carte.	  Il 	  suffit	  de	  rentrer	  le	  numéro	  
du	   train,	   la 	  gare	  de	  départ	   ou	   d’arrivée,	   ou	  de 	  le	  
retrouver	   sur	   une	   carte	   parmi	   tous 	   les 	  trains 	  qui	  
circulent.
Pour	   voir	   ce	   logiciel	   :	   hAp://www.sncf.com/fr/
geolocalisaJon?data-‐map-‐zoom=6&data-‐map-‐
livemap-‐unmatched=true

Tour	  de	  France	  2015	  

Le	  parcours	  du	  Tour	  
de	  France	  2015	  a 	  été	  
dévoilé	   :	   il 	  parJra	   le	  
s amed i 	   4	   j u i l l e t	  
d’Utrecht,	   une 	   ville	  
des 	   Pays-‐Bas,	   et	  
arrivera	   le 	  dimanche	  
26	   juillet	   à 	   Paris	  
après	   plusieurs 	   étapes	   de	  montagnes	   dans	   les	  
Alpes.	   Il 	   s’agira	   de	   la 	   102e	   édiJon	   de	   ceAe	  
compéJJon	  sporJve.

Le chiffre de la semaine  

C’est	  le	  nombre	  de	  personnes	  aidées	  en	  2013	  
par	  le	  Secours	  catholique	  :	  785	  000	  adultes	  et	  
692	  000	  enfants.	  	  Ce	  chiffre	  est	  en	  hausse	  de	  
3,5	  %	  par	  rapport	  à	  2012.	  

Au	  total,	  50	  000	  ménages	  supplémentaires	  ont	  
poussé	  les	  portes	  des	  centres	  du	  Secours	  

catholique	  pour	  demander	  de	  l’aide.	  Les	  
personnes	  assistées	  étaient	  à	  40	  %	  des	  
personnes	  seules,	  30	  %	  des	  familles	  
monoparentales	  (composées	  à	  90	  %	  de	  mères	  
seules	  avec	  enfants),	  24	  %	  des	  couples	  avec	  
enfants,	  et	  6	  %	  des	  couples	  sans	  enfant.	  Environ	  
la	  moiJé	  d’entre	  elles	  avaient	  moins	  de	  40	  ans.	  

1	  477	  000

http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
http://www.sncf.com/fr/geolocalisation?data-map-zoom=6&data-map-livemap-unmatched=true
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Mort	  d’un	  sous-‐officier	  au	  Mali	  
	  le	  sergent-‐chef	  Thomas	  Dupuy

Le	  29	  octobre	  2014,	   le 	  sergent-‐chef	  
Thomas 	   Dupuy,	   	   appartenant	   au	  
commando	  parachuJste	  de 	  l’air	  n°10	  	  
(CPA	  10,	  basé	  à 	  Orléans)	  et	  en	  mission	  
au	   Mali,	   a 	   été	   tué 	   lors 	   d’une	   opéraJon	  
menée	   contre	   des 	   terroristes 	   islamistes 	   dans	   la	  
parJe	   Nord	   du	   pays.	   Actuailes	   s’associe	   à	   la	  
douleur	   de 	   sa	   famille 	   et	   de	   ses 	   compagnons	  
d’armes.	   Il 	  est	   le	  onzième	  soldat	   français 	  mort	  au	  

Mali 	   depuis 	   le	   début	   de	   l’opéraJon	   Serval 	   en	  
janvier	  2013.
Un	  commando	  de 	  l’air	  est	  un	  soldat	  de 	  l’armée	  de	  
l’air,	  très 	  entraîné,	  qui 	  accomplit	  des 	  missions	  très	  
difficiles	   et	   très 	   dangereuses 	   en	   peJt	   groupe,	  
comme	   récupérer	   en	   territoire	   ennemi	   le 	   pilote	  
d’un	  avion	  de	  chasse	  qui 	  a 	  dû	  s’éjecter	  avant	   que	  
son	   avion	   ne	   s’écrase.	   Mais 	   il 	   y	   a 	   d’autres	  
missions	   :	   dans	   le	   cas	   de	   Thomas	   Dupuy,	   il	  
s’agissait	  d’aller	   trouver,	  puis 	  aAaquer	   le	  camp	  de	  
terroristes	  islamistes 	  dans	  le	  Nord	  du	  Mali	  pour	  les	  
empêcher	  de	  commeAre	  des	  aAentats.

Mort	  de	  Christophe	  de	  Margerie

Le	   président-‐directeur	   général 	   (PDG)	   du	   grand	   groupe 	   pétrolier	   français 	   Total,	  
Christophe	  de	  Margerie,	  a 	  péri 	  lorsque	  son	  avion	  est	  entré	  en	  collision	  avec	  un	  chasse-‐
neige 	  lors 	  du	  décollage,	   dans 	  la	  nuit	  du	  20	  au	  21	   octobre,	  sur	   la 	  piste	  de	  l’aéroport	  
Vnoukovo	  en	  Russie.	  Actuailes	  s’associe	  à	  la	  douleur	  de	  sa	  famille	  et	  de	  ses	  proches.

Apprendre avec l’actualité Encore des restructurations dans les armées

Le	   gouvernement	   français 	   a	  
annoncé	   mercredi	   15	   octobre	  
plusieurs	   restructuraJons	   dans	   les	  
armées	  en	  2015	   afin	  de	   supprimer	  
7500	  postes.	  Le	  but	  est	  de	  faire	  des	  
économies 	   en	   période	   de	   crise	  
budgétaire.	  
Ces 	   restricJons 	   ont	   des	   réper-‐
cussions	   sur	   la	   capacité 	   de 	   l’armée 	   française 	   à	  
pouvoir	   intervenir	   en	   France	   et	   à	   l’étranger.	   Au	  

total,	   environ	   23500	   postes	   doivent	   
être	  supprimés 	  dans	  les 	  armées	  d’ici 	  à	  
2019,	   en	  plus	  des 	  54000	   qui 	  ont	   déjà	   
disparu	  entre	  2008	  et	  2014.
La	  Défense 	  est	  un	  des 	  secteurs 	  les 
	  plus	   touchés	  par	   les	  décisions 	  
d’économie	  du	   gouvernement,	   alors	   
que	   la	   situaJon internaJonale	   

devrait l’inciter	   à	   garder	   une	   armée	   forte	   et	   
capable	   de	   remplir	  toutes	  ses	  missions.

Calendrier

Du	   15	   novembre 	   2014	   au	   15	   août	  
2015	  :	  grande	  neuvaine	  pour	  la	  France.	  
Pendant	   9	   mois,	   nous 	   pourrons	   prier	  
pour	   que 	   notre	   pays 	   sorte	   de 	   la	  
situaJon	   difficile 	   dans	   laquelle	   il 	   se	  
trouve,	  notamment	  dans	  les 	  domaines	  
de	  la	  morale,	  de	  la	  vie	  en	  société,	  de	  la	  
vie	  poliJque	  et	  de 	  	  	  	  la	  vie	  économique.	  	  	  	  	  
CeAe	   iniJaJve	   a 	   été	   lancée	   par	   un	  

groupe	  de	  laïcs 	  et	   parrainée 	  par	   le	  cardinal 	  Philippe	  
B a r b a r i n ,	   p r ima t	   d e s	   Gau l e s * . Pou r	   p l u s	  
d’informaJons	  :	  hAp://www.laneuvaine.fr/

Le savais-tu ?

	   Le	   primat	   des	  Gaules	   es
t	   un	  Jtre

conféré	  depuis	  10
79	  à 	  l’archevêque

de	  Lyon	  parce	  que
	  ceAe	  foncJon	  est

très	   ancienne	   :
	   elle	   remonte	   à

l’époque	   gallo-‐r
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Que s’est-il passé au barrage de Sivens ?

Sur	   le 	  site	  de 	  construcJon	  du	  barrage	  de 	  Sivens,	   à	  
environ	  50	  kilomètres 	  de	  Toulouse,	  un	  manifestant	  
opposé	  à	  ce 	  projet,	  Rémi	  Fraisse,	  est	  mort	  pendant	  
un	  affrontement	  avec	  les 	  gendarmes 	  qui	  assuraient	  
la 	  sécurité 	  du	  site.	   Cet	   événement	  a	   	  provoqué	  la	  
suspension	   de	   la 	   construcJon	   du	   barrage	   et	  
l’organisaJon	   de	   plusieurs 	  manifestaJons,	   parfois	  
violentes,	  dans	  plusieurs 	  villes 	  de	  France 	  contre	  les	  
violences 	   policières.	   Actuailes	   revient	   sur	   ces	  
événements.	  

Qu’est-‐ce	  que	  le	  projet	  de	  Sivens	  ?

Le	  barrage	  de	  Sivens 	  est	   un	  projet	   de 	  construcJon	  
d’une	   retenue	   d’eau	   sur	   la	   rivière 	  du	   Tescou	   qui	  
coule	  entre	  Gaillac	  et	  Montauban.	   Situé	  au	  niveau	  
de 	   la	   forêt	   de	   Sivens	   dans	   le 	   Tarn,	   à	   une	  
cinquantaine 	  de	  kilomètres 	  de	  Toulouse,	  le 	  barrage	  
fera 	   304	   mètres	   de	   large	   pour	   12	   mètres 	   de	  
hauteur	   et	   2	  kilomètres 	  de	  long.	   Il 	  créera 	  ainsi	  un	  
lac	  de	  1,5	  million	  de	  m3.	  

Ce	   barrage	   ne	   sera 	   pas 	   desJné	   à	   produire 	   de	  
l’électricité,	  mais	  a	  essenJellement	  pour	  objecJf	  de	  
consJtuer	   une	  réserve	  d’eau	  pour	   les 	  agriculteurs	  
du	   département	   :	   30	   %	   de	   l’eau	   sera 	  desJnée	   à	  
l’augmentaJon	  du	  débit	  d’éJage*	  du	  Tescou,	  et	  ce	  
afin	  d’améliorer	   la	  «	  qualité	  biologique	  »	   du	  cours	  
d’eau,	   et	   70 %	   sera 	   desJnée	   à	   l’irrigaJon.	   Les	  
cultures 	   des 	   agriculteurs 	   souffriront	   moins 	   de	   la	  
sécheresse.
Pourquoi	  y	  a-‐t-‐il	  des	  manifestants	  opposés	  au	  
barrage	  ?	  
La	  forêt	  de 	  Sivens,	  à 	  l’endroit	  où	  est	  prévu	  le	  projet	  
du	   barrage,	   consJtue 	  une	   des 	  deux	   seules 	  zones	  
humide*	  du	  département,	  c’est-‐à-‐dire	  qu’il 	  y	  a 	  plus	  

de	   93	   espèces 	  (animaux	   –	   par	   exemple	   libellules,	  
grenouilles,	  chauve-‐souris 	  –	  et	  plantes)	  protégées.	  Il	  
est	   prévu	   de 	   les 	  déplacer	   dans 	  un	   autre	  endroit,	  
mais	   certaines 	   personnes 	   redoutent	   qu’elles	  
disparaissent	   avec	   la	   construcJon	   du	   barrage.	   De	  
plus,	  pour	  les 	  opposants 	  au	  projet,	  le 	  barrage	  aurait	  
pour	   principal 	   objecJf	   de 	   soutenir	   l’agriculture	  
intensive	  des 	  champs	  de	  maïs	   qui 	  est,	   selon	   eux,	  
source	  de	  gaspillage	  d’eau	  et	  de	  polluJon.	  

Comment	  est	  mort	  
Rémi	  Fraisse	  ?
Le	  25	   octobre,	   des	  
a ff r o n t e m e n t s	  
violents 	  ont	  eu	  lieu	  
à 	  proximité	  du	   site	  
d u	   b a r r a g e	   d e	  
Sivens	   entre	   des	  
m a n i f e s t a n t s	  
agressifs 	   et	   les 	   forces 	   de	   l’ordre	   (police	   et	  
gendarmerie).	   Pour	   éloigner	   les 	  manifestants,	   les	  
gendarmes	   ont	   lancé 	   plusieurs 	   grenades	  
offensives*	  pour	  les	  faire	  parJr.	  L’une	  d’entre	  elles	  
aurait	  tué	  Rémi 	  Fraisse,	  présenté	  comme	  pacifique	  
et	   sans 	  violence	  par	   sa	  famille,	  mais	  l’enquête	  est	  
toujours	   en	   cours.	   Elle 	   devra 	   dire 	   comment	   est	  
mort	   ce	   manifestant,	   s’il	   y	   a 	   eu	   une	   erreur	   des	  
gendarmes,	   et	   si 	  Rémi 	  Fraisse	   était	   vraiment	   non	  
violent.

Pourquoi	  y	  a-‐t-‐il	  eu	  plusieurs	  manifestaMons	  en	  
France	  après	  ceOe	  mort	  ?
À	   la	   suite 	   de	   la	   mort	   de	   Rémi 	   Fraisse,	   des	  
manifestaJons 	  ont	  eu	   lieu	  dans	  plusieurs 	  villes 	  de	  
France	  pour	  dénoncer	   les 	  violences 	  policières	   :	   ces	  
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L’importance	  de	  l’eau	  pour	  l’agriculture

Le	  barrage	  de	  Sivens	  :	  pourquoi	  ceOe	  violence	  ?	  
Les 	  manifestaJons 	  contre	  le	  barrage	  de	  Sivens	  ont	  
conduit	   à 	  la 	  mort	   d’un	  manifestant.	   Le 	  temps	  du	  
deuil	   est	   là,	   mais 	   il	   faut	   aussi	  
prendre	  du	  recul	  sur	   les 	  enjeux	  
de	   la 	   gesJon	   de	   l’eau	   pour	  
l’agriculture,	   pour	   la 	   consom-‐
maJon	   des 	   urbains*	   et	   pour	  
l’environnement.	  
Paradoxalement	   la 	   crainte	   de	  
manquer	   d’eau	   se	   manifeste	  
dans 	   les 	   villes,	   alors 	   que	   le	  
problème	  est	  dans	  les 	  champs	   :	  
la 	  consommaJon	   au	   robinet	   (50	   m³/habitant/an)	  
représente 	  5	   %	   des 	  besoins 	  agricoles	   (1	   000	   m³/
habitant/an) !	   Or,	   il 	   pleut	   environ	   10 000	   m³/
habitant/an	  dans	  le	  monde.	  
L’agriculture	  est	  une	  soluMon	  pour	  l’eau	  et	  non	  un	  
problème	   !	   En	   effet,	   stocker	   une 	   récolte,	   en	  
prévision	   d’une	   éventuelle 	   sécheresse,	   était	  
autrefois 	  une	  manière	   de 	  stocker	   l’eau	   qui	   avait	  
servi	  à	  produire 	  la	  récolte.	  Or,	  les 	  agriculteurs 	  sont	  
aujourd’hui 	  contraints 	  à 	  la	  règle	  du	   zéro	  stock.	   Il	  
faudra	  bien,	  qu’on	  le 	  veuille 	  ou	  non,	  stocker	   l’eau	  
autrement.	  Or,	  les 	  ONG*	  sont	  souvent	  opposées 	  à	  
des	   invesJssements 	   hydrauliques	   pour,	   disent-‐
elles,	  ne	  pas	  perturber	  la	  biodiversité.	  
Les	  quesMons	  à	   se	  poser	   sur	   le	  barrage	  de	  Sivens	  
sont	  donc	  les	  suivantes	  :	  
Est-‐il 	   rentable	   au	   plan	   agricole	   ?	   Sur	   50	   ans,	   les	  
compléments 	  de	   producJon	   peuvent	   rentabiliser	  
le 	  barrage	  à	  lui 	  seul,	  surtout	  que,	  à 	  Sivens,	  ce	  sont	  
des	   agriculteurs 	   insérés	   localement	   dans	   des	  
producJons	  à	  haute	  valeur	  ajoutée.	  

La 	  rivière,	  elle-‐même,	  a 	  besoin	  d’eau	   l’été.	  Or,	  les	  
villages 	  alentour	  ne	  peuvent	  pas 	  rejeter	  leurs 	  eaux	  
purifiées 	  de	   staJon	  d’épuraJon	   dans 	  une 	  rivière	  
asséchée.	   Et	   que	   deviendront	   les 	  zones	  humides	  
avec	  le 	  réchauffement	  climaJque	  ?	  Les 	  berges 	  d’un	  
lac	   sont	   propices 	   au	   développement	   d’une	  

nouvelle 	   faune 	   aquaJque,	   d’une	  
biodiversité	  reconsJtuée	  avec	   des	  
oiseaux	   migrateurs	   jamais 	   vus	  
auparavant.
Enfin,	   la 	   région	   Garonne	   prévoit	  
1,3	   millions 	   d’habitants 	   sup-‐
plémentaires 	  d’ici 	  2050.	   Il 	   faudra	  
65	  millions 	  de	  m3	  d’eau	  pour	  l’eau	  
po t ab l e	   s an s 	   c omp te r	   l e s	  
producJons	   maraichères	   locales	  

nécessaires.	   C’est	   tout	   le	  plan	  Garonne 	  2050	   qui	  
est	   donc	   en	   jeu	   avec	   720	   millions 	   de	   m3	   de	  
retenues 	   à	   meAre 	   en	   œuvre.	   Sivens,	   avec	   1,5	  
millions	   de	   m3,	   est	   une	   gouAe	   d’eau	   dans	   ce	  
schéma	  prévu	  à	  l’horizon	  2021.	  

les2ailes.com

manifestants 	   accusent	   les 	   policiers	   et	   gendarmes	  
d’être	   trop	   violents 	   quelle 	   que	   soit	   le	   type 	   de	  
manifestaJon,	   alors	   que	   la	   plupart	   d’entre	   elles	  
sont	  pacifiques.	  
La	   plupart	   du	   temps,	   les 	   forces 	   de	   l’ordre	  
n’emploient	   la 	  violence	  que	  lorsqu’elles 	  sont	   elles-‐
mêmes	   agressées	   et	   que	   les	   manifestants	   leur	  
lancent	   des 	   cailloux,	   des	   cocktails	   molotov	  
(bouteille 	  en	  verre	  enflammée),	  ou	  d’autres 	  objets.	  
Cependant,	   lors 	   de	   certaines	   manifestaJons	   très	  
calmes,	   comme	   celles	   de	   La 	   Manif	   pour	   tous	  
(LMPT),	   certains 	   policiers	   se	   sont	   montrés 	   très	  
violents 	  sans	  aucune	  raison.	   Ils 	  semblaient	   vouloir	  
rendre	   les 	  manifestants 	   agressifs 	  pour	   que	   LMPT	  
donne	   l’image	   d’un	   mouvement	   violent	   à 	   la	  
populaJon	   française,	   et	   qu’ainsi 	   elle 	   soit	  
décrédibilisée.

*éMage	  :	  l’éJage	  est
	  le	  niveau	  le	  plus	  bas

	  d’un	  cours

d’eau.	   L’augmentaJon	   du	   débit	   d
’éJage	   revient	   à

augmenter	   le	   niveau	   du	  
cours	   d’eau	   et	   à	   év

iter	   la

sécheresse.
*zone	   humide	   :	   terrain	   génér

alement	   inondé	   ou

gorgé	   d’eau	   et	   fav
orisant	   le	   développ

ement	   des

plantes.
*grenade	  offensive	  

:	  une	  grenade	  offen
sive	  est	  une

grenade	   qui	   fait	   b
eaucoup	   de	   bruit	  

lorsqu’elle

explose,	  mais	  qui	  n’est	  pas	  mortelle	  (sauf	  quand	  e
lle

explose	  au	   niveau	   d
u	   visage).	   Elle	   est	   u

Jlisée	   lors

des	   manifestaJons	   violen
tes	   pour	   faire	   parJ

r	   les

manifestants	  qui	  sont
	   très	  agressifs 	  avec	  

les	   forces

de	  l’ordre.

Pour	  aller	  plus	  loin

*urbains	   :	   les	  urbain
s	  désignent	   les 	  pers

onnes

qui	  habitent	  dans	  le
s 	  villes.	  Celles	  qui	  ha

bitent

à	  la	  campagne	  sont	  appelées
	  les	  ruraux.

*ONG	   :	   organisaJon
s	  non	  gouvernementales	   :

il 	   s’agit	   d’organisa
Jons	   qui	   ne	   dépe

ndent

d’aucun	  gouvernem
ent	  et	  qui	  sont	  spéc

ialisées

dans	   des	   domaines	   comme	   la	   médecine,	   le

secours	  aux	  personn
es	  pauvres,	   la	  défen

se	  de

l’environnement…

Mots	  compliqués

Mots	  compliqués



Jean	   Tirole,	   61	   ans,	   est	   le 	   deuxième	  
économiste	  français	  à 	  recevoir	  ceAe	  récompense	  de	  
portée	  internaJonale,	  après	  Maurice	  Allais	  en	  1988.	  

Pour	   être 	   exact,	   il 	   s’agit	   du	   «	   prix	   de 	   la	  
Banque	   de	   Suède	   en	   sciences	   économiques 	   en	  
mémoire	  d’Alfred	  Nobel	  »,	  ce 	  prix	  ayant	  été	  insJtué	  
en	  1968,	  bien	  après 	  la	  mort	  du	  célèbre 	  inventeur	  de	  
la	  dynamite.	  

Remis 	  pour	  la 	  première	  fois 	  en	  1901,	  les	  prix	  
sont	  décernés	  à 	  des 	  personnes	  
«	  ayant	  apporté 	  le 	  plus 	  grand	  
bénéfice	   à	   l’humanité	   »	   par	  
leurs 	   invenJons,	   décou-‐
vertes,	  ou	  amélioraJons	  dans	  
cinq	   disciplines 	   différentes	   :	  
p a i x	   o u	   d i p l o m a J e ,	  
liAérature,	  chimie,	  médecine,	  
et	  physique.	  
En	  1968,	   avec	   l’accord	  de 	  la	  
FondaJon	   Nobel,	   la 	   Banque	  
de	  Suède	  a 	  insJtué	  un	  prix	  en	  
économie,	   dénommé	   c i -‐
dessus,	   et	   communément	   appelé 	   «	   prix	   Nobel	  
d’économie	  ».	  La	  France	  peut	  être	  fière	  de	  compter	  
cinquante-‐huit	  lauréats 	  français 	  dont	  quinze	  pour	  le	  
prix	   Nobel	  de	  LiAérature,	   premier	   pays 	  dans	  ceAe	  
catégorie.	  

Jean	   Tirole	   a 	   été	   récompensé 	   pour	   ses	  
travaux	   sur	   «	   la 	   puissance	   du	   marché	   et	   de	   la	  
régulaJon	  ».	   Son	  œuvre	  part	  d’un	  simple 	  constat	   :	  
les	   gens	   n’ont	   qu’une	   connaissance	   parMelle	   du	  
monde	   et	   de	   ce	   qui	   les	   entoure.	   Ils 	   en	   ont	  
conscience 	   et	   cherchent	   à 	   s’organiser	   en	   consé-‐

quence.	   Certains	   vont	   alors 	   disposer	   d’infor-‐
maJons 	  et	  de	  connaissances 	  que	  d’autres 	  n’ont	  pas.	  
Il 	  peut	  alors 	  en	  résulter	   des 	  erreurs	  d’appréciaJon	  
donnant	   lieu	   à	   des 	   décisions 	  dans	   le	   monde	   des	  
affaires	  qui 	  sont	   contraires 	  à 	  ce	  qui 	  est	   bon	  pour	  
une 	  société.	  C’est	   ici 	  que 	  doit	   intervenir	  un	  pouvoir	  
de	  régulaJon.

Prenons	   un	   exemple	   :	   quel	   est	   le	   bon	  
niveau	  de	  prix	  pour	  un	  abonnement	  à	  une	  carte	  de	  

crédit	   ?	   Un	   peJt	   nombre	  
d’entreprises 	  fournit	   ce	   service	  
et	   celles-‐ci	   sont	   donc	   en	  
posiJon	   d’imposer	   des 	   prix	  
excessifs.	   Faut-‐il 	   plafonner	   les	  
prix	  ?	  Si 	  oui,	  à 	  quel	  niveau	  ?	  Un	  
niveau	   trop	   élevé	   nuirait	   à 	   la	  
c apac i t é 	   de	   l ’ en t rep r i s e	  
d’invesJr	   et	   donc	   d’innover	   et	  
de 	   recruter .	   C ’est	   à	   ces	  
quesJons 	  que	  Jean	   Tirole	   s’est	  
intéressé,	   y	   trouvant	   des	  
implicaJons	   concrètes 	  dans	   des	  

sujets 	   aussi 	   variés	   que	   les 	   marchés 	   financiers,	  
l’Internet,	   la 	  distribuJon	  d’électricité	  et	  même	  les	  
parJs	  poliJques.

Ce	  nouveau	  lauréat	  contribue	  également	  à 	  la	  
renommée	  de	  l’université 	  de 	  Toulouse,	  aujourd’hui	  
l’un	  des 	  meilleurs	  centres 	  de	  recherche 	  au	  monde	  
(Toulouse	   School 	   of	   Economics)	   après 	   seulement	  
vingt	  ans	  d’existence.	  

Nous	  adressons 	  nos 	  plus	  vives	  félicitaJons 	  à	  
ce	   professeur	   d’excellence	   qui 	   porte 	   haut	   les	  
couleurs	  de	  notre	  pays	  !	  

Un Français reçoit le prix Nobel d’économie
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Mikaël	  de	  Talhouët« La fortune a pour main droite l’habileté et pour main gauche l’économie. »
Proverbe italien.

Après	  le	  prix	  Nobel	  de	  li/érature	  a/ribué	  à	  Patrick	  Modiano,	  un	  deuxième	  
Français,	  chercheur	  et	  professeur	  à	  l’université	  de	  Toulouse,	  se	  disCngue	  
ce/e	  année	  en	  se	  voyant	  décerner	  le	  prix	  Nobel	  d’économie	  pour	  ses	  
travaux	  sur	  la	  régulaCon	  et	  la	  concurrence.

Votez pour la personnalité préférée des	  
lecteurs	  d’Actuailes
Ce vote se fera	  en deux tours :

1) E n v o y e z à	  
courrieractuailes@gmail.com, avant	  
le 23 novembre, une liste de trois
noms de personnalités que vous

In	  memoriam	  
Maurice	  Allais	  (1911-‐2010)
Deuxième	  économiste	  français	  à	  recevoir	  en	  1988	  le	  prix	  Nobel	  d’économie	  après	  Gérard	  Debreu	  en	  1983.	  
Libéral	  et	  protecJonniste,	  ses	  vues	  ont	  souvent	  été	  mal	  accueillies	  mais	  certaines	  prévisions	  se	  sont	  
malheureusement	  accomplies,	  comme	  le	  déclin	  de	  l’emploi	  en	  Europe.

Jean	  Tirole



Dimanche	  dernier,	  le	  9	  novembre,	  la	  capitale	  allemande	  a	  commémoré	  dans	  le	  recueillement	  et	  la	  joie	  le	  
25e	  anniversaire	  de	  la	  chute	  du	  Mur,	  considéré	  comme	  le	  plus	  puissant	  symbole	  de	  la	  Guerre	  froide	  
et	  qui	  la	  sépara	  en	  deux	  durant	  près	  de	  trente	  ans.

Carl-‐Wilhelm	  von	  Lüneth
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Mais	  revenons	  quelques	  années	  en	  arrière.
À	   la 	   fin	   de	   la 	   2e	   Guerre	   mondiale,	   les 	   naJons	  
victorieuses	   se 	   partagent	   l’Allemagne	   vaincue	   et	  
occupent	   leurs	   secteurs 	   respecJfs.	   Cela 	   vaut	  
également	  pour	  Berlin,	  divisée	  en	  quatre	  secteurs	   :	  
américain,	  britannique,	  français,	  et	  soviéJque.	  
Dans	   les	   années 	   60,	   en	   pleine	   Guerre	   froide,	   le	  
gouvernement	   est-‐allemand,	   voulant	   endiguer	   la	  
fuite 	  vers 	  l’Ouest	  de	  sa	  populaJon2,	  fait	  ériger	  dans	  
la 	  nuit	  du	  12	  au	  13	  août	  1961,	  un	  mur	  de	  séparaJon	  
entre	  ce	  qui	  deviendra	  Berlin-‐Est	  et	  Berlin-‐Ouest.	  
Ce	  mur	   se	  prolongera	  hors	  de	  Berlin	  puisque	  c’est	  
du	  Nord	  au	  Sud	  du	  pays 	  que	  l’Allemagne 	  connaitra	  
sa 	  fronJère 	  intérieure.	  CeAe	  séparaJon	  sera 	  vécue	  
par	   de	   nombreuses	   familles 	  allemandes 	   –	   prison-‐
nières	   malgré 	   elles 	   –	   comme	   un	   véritable	   déchi-‐
rement,	   et	   reste,	   encore	   aujourd’hui	   malgré 	   la	  
réunificaJon,	   un	   épisode	   très 	   douloureux	   de	   leur	  
histoire.

Mais 	  revenons 	  à	  Berlin	  où	  le 	  mur	  devient	  très 	  vite	  le	  
symbole	  planétaire	  de	   l’opposiJon	  entre	   les 	  blocs	  
occidental 	  et	  soviéJque.	   Long	  de	  quinze 	  kilomètres	  
dans	  la	  ville,	  passant	  au	  pied	  de	  la	  célèbre	  porte	  de	  
Brandebourg,	   il 	  est	   surveillé,	   à 	  parJr	   des	  quelque	  
300	  miradors	  et	  avec	  600	  chiens,	  par	  près 	  de 	  14	  000	  
soldats 	  est-‐allemands	  qui 	  n’hésitent	   pas 	  à 	  Jrer	   sur	  
les	  fuyards2.
À	   la 	  fin	  des	  années 	  80,	  à 	  la 	  faveur	  d’un	  courant	  de	  
libéralisaJon	   iniJé 	   par	   le	   président	   soviéJque	  
Mikhaïl 	   Gorbatchev	   appelé	   «	   perestroïka	   »2,	   un	  
grand	  mouvement	  de	  contestaJon	  pacifique 	  balaie	  
l’Europe	  de	  l’Est.	  En	  Allemagne,	  lancées 	  dans 	  la	  ville	  

de	  RDA	  de	  Leipzig,	   les 	  manifestaJons 	  de	  masse	  se	  
répètent	   jusqu’à 	  aAeindre 	  un	   million	   de	  manifes-‐
tants 	  à 	  Berlin	  le 	  4	  novembre.	  Tous	  les 	  soirs 	  de	  ceAe	  
semaine	  de	  novembre	  1989,	  se 	  massent	  des 	  milliers	  
d’allemands	  de 	  l’Est	   aux	   différents 	  postes-‐fronJère	  
de	  Berlin.	  
Jusqu’à	   ceAe	   nuit	   du	   9	   au	   10	   novembre	   durant	  
laquelle,	  pacifiquement,	  la	  foule 	  fait	   tomber	   le 	  Mur	  
et	   ouvre	   la 	  fronJère	  vers 	  l’Occident	   dans 	  laquelle	  
vont	  s’engouffrer	  des 	  milliers 	  de	  Berlinois.	  Les 	  nuits	  
suivantes,	   les	   Berlinois 	  eux-‐mêmes	   perceront	   des	  
brèches	  à	  plusieurs	  endroits	  du	  Mur.

Berlin, il y a 25 ans : la chute du mur de la honte

Le	  15	  août	  1961,	  le	  jeune	  Hans	  Conrad	  Schumann,	  
19	  ans,	  chargé	  de	  surveiller	  l'édificaBon	  du	  mur,	  
saute	  les	  barbelés	  pour	  rejoindre	  l'Ouest	  devant	  les	  yeux	  
médusés	  de	  passants	  et	  de	  quelques	  photographes	  qui	  
immortalisent	  l'instant.

Après	  la	  nuit	  du	  9	  novembre,	  les	  Berlinois	  se	  rassemblent	  
pour	  fêter	  la	  liberté	  retrouvée.



Des	  commémoraMons	  recueillies,	  
mais	  aussi	  fesMves
La	  chute 	  du	  mur	  de 	  Berlin,	  que 	  peu	  de 	  spécialistes	  
de	   la 	   géopoliJque	   avaient	   pu	   prédire,	   accélèrera	  
l’effondrement	   des	   principaux	   gouvernements	  
socialistes 	  d’Europe	  de 	  l’Est.	  Cet	  événement	  que	  les	  
Allemands	  ont	  bapJsé	  «	  die	  Wende	  »	   (le	  tournant)	  
est	   quasiment	   l’acte 	   fondateur	   de	   l’histoire	   de	  
l’Allemagne	  moderne	   :	   en	  effet,	   la 	  séparaJon	  aura	  
réellement	   été	   vécue	   comme	   une	   honte	   qui 	   a	  
meurtri	  de	  très	  nombreuses	  familles	  allemandes.	  
À	   l’occasion	   de	   ce	   25e	   anniversaire,	   la 	  populaJon	  
berlinoise	   et	   en	   parJculier	   Angela 	   Merkel,	   la	  
chancelière	  originaire 	  d’ex-‐Allemagne 	  de	   l’Est,	   ont	  
tenu	  à	  honorer	  la 	  mémoires 	  des 	  vicJmes	  du	  Mur,	  en	  
déposant	  des 	  roses	  et	  des 	  bougies 	  sur	   les 	  lieux	  des	  
différents	  drames.
Ce	   fut	   aussi 	   l’occasion	   de	   célébrer	   la	   chute	   et	   la	  
dispariJon	   de 	   la	   séparaJon	   et	   la	   joie	   de 	   la	  
réunificaJon	  des 	  deux	  Berlin	  au	  cours	  d’une	  grande	  
fête 	  populaire.	   Pour	   ceAe	  occasion,	   7	   000	   ballons	  
blancs	   ont	   floAé	   sur	   Berlin	   pour	   symboliser	   le	  
parcours	  du	  Mur	  dans	  la	  ville.

Les 	   Allemands 	   en	   général,	   et	   les 	   Berlinois 	   en	  
parJculier,	   restent	   très 	   aAachés	   à	   ce	   sombre 	   et	  
douloureux	   épisode 	  de	   leur	   histoire 	   récente,	   bien	  
qu’il 	  ne	  subsiste 	  que	  très	  peu	  de	  vesJges	  du	  Mur.	  Et	  
comme	  le 	  soulignait	   le	  Pape 	  François,	   évoquant	   le	  
rôle	  prépondérant	   que	  joua 	  Jean-‐Paul	  II 	  dans 	  ceAe	  
chute	   :	   «	   Nous	   avons	   besoin	   de	   pont,	   pas 	   de	  
murs	  »	  !

1	  On	  esJme	  que	  Berlin	  a	  ainsi	  per
du

entre	  2,5	  et	  3	  millions	  d’habitants	  entre
	  1948	  et

1961,	  la	  privant	  ainsi	  d
’une	  main	  d’œuvre	  précieuse

pour	  la	  reconstrucJon.
2	  Il	  est	  difficile	  d’évaluer	  combien	  sont	  morts	  en

voulant	  «	  passer	  à	  l’Ou
est	  »,	  mais	  une	  esJmaJon

officielle	  évoque	  un	  millier	  de	  vicJmes	  directes	  ou

indirectes.
3	  La	  Perestroïka,	  signifia

nt	  «	  restructuraJon	  »,	  
fut	  un

grand	  courant	  de	  réfor
mes	  économiques	  et	  sociales	  

lancé	  par	  le	  président	  r
usse	  en	  1985.
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Le savais-tu ?

La	  nuit	  du	  12	  a
u	  13	  Août	  196

1,

c’est	  la	  constru
cJon	  du	  mur	  de

Berlin.

La	  nuit	  du	  9	  au
	  10	  novembre	  1989

la	  chute	  de	  ce	  
mur.

	  Aidez	  votre	  journal	  à	  se	  développer
adhérez	  à	  l’association	  «	  Les	  amis	  d’Actuailes».

Je	  souhaite	  adhérer	  à	  l’association	  «	  Les	  amis	  d’Actuailes	  »

Nom	  :	  .........................................Prénom	  :	  .................................................
Adresse.............................................................................................................................................................................................
.............................................................................................................................................................................................................
adresse	  email	  :	  .......................................................................................................................................................................

ci-‐joint	  un	  chèque	  de	  	  	  	  	  	  euros	  (à	  l’ordre	  de	  «les	  amis	  d’Actuailes»,	  cotisation	  minimum	  de	  15	  euros)

A.............................,	  le...........................	   	   	   	   	   Signature

A	  envoyer	  à	  Actuailes,	  90	  rue	  du	  maréchal	  Lyautey,	  78100	  SAINT	  GERMAIN-‐EN-‐LAYE.



Coup	  de	  semonce	  à	  Ouagadougou	  :	  le	  président	  Blaise	  
Campaoré	  s’enfuit	  précipitamment	  et	  se	  réfugie	  en	  Côte	  
d’Ivoire.

Julien	  Magne

Au	   terme	   de	  vingt-‐sept	  
ans 	  de	  pouvoir,	  le	  prési-‐

dent	  du	  Burkina	  Faso,	  Blaise	   Campaoré	  souhaitait	  
une	  modificaMon	   de	   la	  consMtuMon	  pour	   rester	  au	  
pouvoir.	  Mais 	  une	  parJe	  du	  peuple 	  ne	   l’entendait	  
pas 	  de	  ceAe	  oreille	  et	   des 	  centaines 	  de	  milliers 	  de	  
manifestants 	   sont	   descendus 	   dans	   les 	   rues 	   pour	  
dénoncer	   ce 	  projet.	   Des 	  violences	  ont	  éclaté	  et	   les	  
heurts 	  se	  sont	  propagés 	  à 	  l’ensemble	  de 	  la 	  capitale,	  
Ouagadougou.	   Et	   à 	   la 	   surprise 	   générale,	   tant	   la	  
chute 	   fut	   rapide,	   Blaise	   Campaoré	   a	   quiOé	   le	  
pouvoir	   le	   31	   octobre	   pour	   se	   réfugier	   en	   Côte-‐
d’Ivoire	  où	  il	  compte	  de	  nombreux	  amis.

Le	   nouvel	   homme	   fort	   du	  
pays,	   d’abord	   autopro-‐
clamé	   puis	   désigné	   par	   la	  
hiérarchie	   militaire,	   est	   le	  
lieutenant-‐colonel	   Isaac	  
Yacouba	   Zida.	   I l 	   est ,	  
d e pu i s 	   j u i l l e t	   2 0 1 1 ,	  
l’adjoint	   du	   régiment	   de	  
sécurité	   présidenJelle,	  
unité	  d’élite	  très 	  proche	  du	  

précédent	   président.	   On	   peut	   à	   ce	   Jtre	   se	  
demander	   si	  les 	  manifestants 	  n’ont	  pas 	  été	  floués.	  
En	   effet,	   ces 	   derniers 	   demandaient	   plus 	   de	  
démocraJe	  et	  Blaise 	  Campaoré	  ne	  semble	  pas 	  avoir	  
voulu	   d’un	   bain	   de	   sang	   en	   faisant	   Jrer	   sur	   eux.	  
Mais 	  on	   peut	   interpréter	   son	   départ	   comme	   une	  
sage	   manœuvre	   visant	   à 	   se 	   meAre	   à 	   l’abri 	   en	  
laissant	   des 	  hommes 	  de	   confiance	  prendre	   la 	  tête	  
du	  pays.	  

Après	  les	  «	  printemps 	  arabes	  »	   le 	  temps	  est-‐il 	  venu	  
pour	  un	  «	  automne	  africain	  »	  ?	  En	  effet,	   l’exemple	  

burkinabé	   pourrait	   donner	  
des	  idées 	  dans 	  les 	  nombreux	  
pays	  où	  de	  vieux	   dignitaires	  
réfléchissent	   à	   des	   modi-‐
ficaJons	   de	   la	   consJtuJon	  
pour	   rester	   au	   pouvoir.	  
Ainsi,	  une	  certaine	  fébrilité	  a	  
pu	   être	   observée	   chez	   certains 	  chefs 	  d’État	   de	   la	  
région,	   comme	  le	  président	  congolais 	  Denis 	  Sassou	  
Nguesso	  qui 	  songe	  à 	  briguer	  un	  nouveau	  mandat	  en	  
2016.	  

L’épidémie	  d’Ébola	  fait	  fuir	  les	  Chinois	  d’Afrique

Alors	  que	  l’épidémie	  aurait	  fait	  plus	  de	  5	  000	  morts	  en	  Afrique	  de	  l’Ouest,	  sa	  tendance	  
exponenJelle	  aurait	  déjà	  fait	  fuir	  près	  de	  la	  moiJé	  des	  Chinois	  vivant	  dans	  les	  pays	  
affectés.	  Ces	  départs	  renforcent	  le	  ralenJssement	  économique	  de	  la	  région,	  et	  
suscitent	  une	  crainte	  de	  propagaJon	  d’Ébola	  en	  Chine,	  qui	  a	  renforcé	  ses	  contrôles	  sanitaires.
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Burkina	  Faso

Ancienne	  colonie	  fr
ançaise	  appelée	  Ha

ute-‐Volta,

indépendante	  depu
is	  1960.

Superficie	  :	  274	  00
0	  km2.

PopulaMon	  :	  17	  millions	  d’habitants	  d
ont	  60	  %	  ont

moins	  de	  25	  ans.

Capitale	  :	  Ouagado
ugou.

Économie	  :	  2e	  producteur	  a
fricain	  de	  coton

derrière	  l’Égypte	  ;	  m
ines	  de	  cuivre,	  de	  f

er,	  et

surtout	  d’or.

BURKINA FASO

Le savais-tu ?

Burkina	  Faso	  signifie
«	  Patrie	  des	  hommes	  intègres	  »	  

en	  français.

Blaise	  Campaoré



Le Moucharabieh

«	  La	  manière	  de	  donner	  compte	  plus	  que	  l’objet	  que	  tu	  donnes.	  »	  Proverbe	  libanais.

Mélicène	  Syphore

LIBAN

Actualité	  poliMque	  

A l o r s	   q u e	  
Beyrouth	   vivait	   son	   bel	   événement	  
culturel 	   de	   l’automne,	   le	   Salon	   du	  
livre	   francophone	   et	   qu’avait	   lieu	   le	  
beau	   marathon	   de	   Beyrouth,	   le	   9	  
novembre,	  la 	  vie	  semblait	  prendre	  un	  
cours 	   normal	   au	   Liban	   malgré	   la	  
vacance	  présidenJelle 	  (Voir	  Actuailes	  
n°16,	  mai	  2014).
Las,	   les 	  députés	  libanais 	  ont	  déçu	  leurs 	  électeurs	  en	  
votant	   la 	  prolongaJon	  de	  leur	   propre	  mandat	   pour	  
deux	  ans	  et	  demi.
Seul 	  le	  Courant	  patrioMque	  libre	  du	  général	  Aoun	  et	  
les 	   Kataeb	   (phalanges 	   chréJennes)	   d’Amine	  
Gemayel	   se	   sont	   opposés	   en	   vain	   à 	   ce	   scandale	  
poliJque.
En	  résumé,	   les 	  députés	  refusent	   de	  se 	  représenter	  
devant	  les	  électeurs	  pour	  protéger	  leurs	  postes.

LeOres	  et	  cartes	  postales	  aux	  
chréMens	  d’Orient

Les 	  leAres 	  que	  les 	  lecteurs 	  d’Actuailes	  ont	   aimablement	  
rédigées 	   pour	   les 	   enfants 	   d’Irak	   sont	   arrivées	   à	  
desJnaJon.
Les 	  courageux	   volontaires 	  de	   l’associaJon	  SOS-‐ChréCens	  
d’Orient	   les	   ont	   acheminées 	   et	   les	   distribueront	   dans	  
quelques 	  jours,	  lors 	  de	  l’inauguraJon	  d’une	  école	  primaire	  
pour	  les	  enfants	  du	  camp	  d’Erbil	  au	  Kurdistan	  irakien.	  
Nous	  ne	  manquerons	  pas 	  de	  diffuser	  des 	  photographies 	  et	  
des	   nouvelles 	   en	   aAendant	   une	   nouvelle	   opéraJon	   pour	  
Noël…

IRAK

!

!

!

Communauté	  chiite

Dans	  tout	  le	  monde	  musulman,	  la	  communauté	  chiite	  a	  commémoré	  «	  Achoura»	  fin	  octobre.
«	  Achoura	  »	  vient	  du	  mot	  «	  achra	  »	  qui	  signifie	  «	  dix	  ».	  Les	  chiites	  font	  mémoire	  des	  dix	  jours	  d’exode	  de	  l’émir	  
Hussein,	  neveu	  de	  Mahomet	  et	  de	  ses	  parJsans,	  «	  Shiahs	  »	  (d’où	  nous	  vient	  le	  mot	  chiite)	  poursuivis	  par	  leurs	  
ennemis.	  Tous	  furent	  assassinés.	  Leur	  martyr	  donne	  naissance	  à	  la	  tradiMon	  chiite.
Elle	  représente	  environ	  20	  %	  des	  musulmans	  dans	  le	  monde	  (sur	  ce	  sujet	  :	  voir	  Actuailes	  n°6	  en	  juin	  2013).

Tensions	  puis	  apaisement	  à	  Tripoli

Le	   Liban	   a 	   connu	   un	   regain	   de 	   tension	   avant	   la	  
Toussaint.	  À	  Tripoli,	   la 	  ville	  du	  nord	  du	  Liban	   la 	  plus	  
proche	   de	   la	   fronMère	   syrienne,	   des 	   groupes	  
djihadistes	   se	   prétendant	   de 	   Daech	   ont	   semé	   la	  
terreur	   dans	   le 	  centre-‐ville 	  jusqu’à 	   l’intervenJon	   de	  
l’armée	  libanaise.

Quinze	   jours 	   durant,	  
d e s	   c o m b a t s	  
s p o r a d i q u e s	   o n t	  
paralysé	   la 	   ville.	   Une	  
parJe	   du	   vieux	   Souk	  
de	   Tripoli,	   qui 	   a�re	  
habi tuel lement	   de	  
nombreux	   touristes,	   a	  
été	  endommagée.
Le	   calme	   est	   revenu,	  
mais 	   l’inquiétude 	   reste	   grande	   de 	   voir	   ces	   bandits	  
revenir	  en	  ville.
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Sophie	  RouberNe

Regarde	  avec	  quelle 	  tendresse 	  ceAe	  mère	  est	  toute	  
tournée	  vers	  son	  bébé.

D’une	  main	   délicate,	   une	   jeune 	  maman	   Jent	   un	  
voile	   transparent	   qui 	  nous	  sépare	  à	  peine	  de	  son	  
enfant,	   comme	   pour	   montrer	   son	   amour	  
protecteur.	  Imagine	  comme	  il 	  est	  difficile 	  de	  rendre	  
en	  peinture 	  la 	  transparence 	  d’un	  Jssu,	  pour	  que 	  le	  
peintre 	  puisse	   à 	  la	   fois 	   suffisamment	   révéler	   son	  
sujet,	   sans 	  tout	   nous	  montrer…	  Tout	   nous	  indique	  
que 	  nous 	  	  sommes	  invités	  à 	  respecter	  leur	  inJmité.	  
Restons-‐en	  donc	  spectateurs	  discrets.

Remarque 	   la 	   symétrie 	   du	   mouvement	   des 	   deux	  
personnages,	  bras	  repliés,	  de	  chaque	  côté	  du	  voile.
Le	   lit	   placé	  au	  fond	  du	  tableau	   nous	   indique 	  que	  
nous 	  sommes 	  dans 	  une	  chambre.	  Le	  voilage 	  blanc	  
qui 	  l’entoure	  est	  nacré	  de	  reflets	  bleutés,	  comme	  a	  
des	   reflets	   roses	  celui 	  du	   berceau.	   Les 	  deux	   sont	  
d’ailleurs 	   disposés 	   en	   des 	   diagonales 	   qui 	   se	  
croisent.	  La 	  paleAe	  de	  couleurs	  uJlisées 	  est	  douce.	  
Quelques 	   tâches	   sombres 	   tranchent	   avec	   les	  
harmonies	  de	  pastels	  et	  de	  blancs.

La 	  jeune	  femme	  est	  dans 	  une	  tenue	  toute	  simple,	  les 	  cheveux	  juste 	  retenus,	  mais 	  à 	  peine	  coiffés.	   Elle 	  est	  
chez	   elle,	   sans 	  la	  contrainte	  d’être 	  apprêtée	  et	   de	  paraître	  à	  des	  yeux	   extérieurs.	  Elle	  a	  revêtu	  une	  robe	  
d’intérieur	  à 	  rayures 	  bleu	  marine	  et	  noires,	   simple 	  mais	  élégante.	  Une	  
chemise	  blanche 	  à	   la 	  dentelle	  délicate 	  vient	   trancher	   sur	   le	  vêtement	  
sombre	  et	  met	  en	  valeur	  son	  visage,	  son	  cou	  et	  son	  décolleté.	  Un	  tour	  du	  
cou	  de	  velours	  noir	  confère	  un	  brin	  de	  sévérité.	  

Le	   regard	  est	   grave,	   faJgué,	   peut-‐être.	   L’enfant	   est	   entré 	  dans 	  sa	  vie	  
avec	  sa 	  part	  de 	  mystère.	  S’interroge-‐t-‐elle	  sur	  la	  manière 	  dont	  elle	  devra	  
l’accompagner	  ?

L’atmosphère	  est	  sereine.	  Rien	  ne	  vient	  troubler	  le	  sommeil	  de	  l’enfant.

La	  carte	  d’iden9té	  de	  l’œuvre

Date	  :	  peint	  en	  1872
Technique	  :	  huile	  sur	  toile

Hauteur	  :	  56	  cm	  x	  46	  cm
Lieu	  d’exposiBon	  :	  Musée	  d’Orsay
Mouvement	  arBsBque	  :	  impressionnisme
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Berthe	  Morisot	  fait	  parMe	  des
fondateurs	  du	  mouvement
des	  impressionnistes.	  C’est	  un	  peu
une	  affaire	  de	  famille	  :	  elle	  a	  épousé
Eugène	  Manet,	  le	  frère	  du	  peintre
Edouard	  Manet.	  Ses	  familiers	  sont
souvent	  ses	  modèles.	  Dans
Le	  berceau,	  elle	  représente	  sa	  sœur
Edma	  avec	  la	  fille	  de	  celle-‐ci,	  Blanche.

Le	  berceau	  –	  Berthe	  Morisot	  (1841-‐1895)



il y a 100 ans

Il 	  y	   a 	  un	  plus 	  d’un	  mois 	  main-‐
tenant,	  Actuailes	  vous 	  contait	  
la 	   si 	   précieuse 	   victoire 	   de	   la	  
Marne,	   qui 	  a 	  vu	   les 	  Français	  
repousser	  les	  Allemands	  après	  
une 	  entrée 	  en	   guerre	   désas-‐
treuse.	   Il	  est	  une	   faceOe	  peu	  

connue	  de	  ce	   succés,	   c’est	   le	   rôle	   qu’y	   joua	   l’allié	  
russe,	   et	   en	   parMculier	   son	   tsar	   Nicolas	   II.	   CeAe	  	  
omission	   n’est	   toutefois 	   peut-‐être	   pas 	   si	   invo-‐
lontaire,	  tant	  la 	  France	  a 	  ensuite 	  abandonné	  un	  allié	  
qui 	  s’était	  mis 	  en	  danger	  au	  nom	  de	  l’amiJé	  scellée	  
entre	   nos 	  deux	   pays 	  contre	   un	  ennemi 	  commun	   :	  
l’Allemagne.	  Et	  qui	  le	  paya	  cher…
Mais 	  revenons-‐en	  aux	  faits.	  En	  dépit	  d’un	  rapport	  de	  
force	   plutôt	   favorable,	   et	   des 	   combats 	  héroïques	  
menés 	  par	  l’armée	  belge,	  l’avance	  allemande	  prend	  
en	   août	  1914	  une	  tournure	   inquiétante	  et	  menace	  

directement	   Paris.	   C’est	   la 	   raison	   pour	   laquelle	  
Raymond	   Poincaré,	   président	   de	   la 	   République,	  
demande	  au	  tsar	   de	  déclencher	   sans	  plus 	  aAendre	  
son	  aAaque 	  contre	  la 	  Prusse	  orientale.	  En	  dépit	  des	  
retards	   pris 	   dans 	   la 	   préparaJon	   de	   son	   armée,	  
Nicolas	   II	   lance	   alors	   son	   offensive	   dés	   le	   15	  août	  
1914.	   Même 	  si	   l’avance	   russe	   se	   brise	   deux	   jours	  
plus	  tard,	  l’inquiétude	  est	  vive	  au	  sein	  du	  haut	  état-‐
major	  allemand.	  En	  effet,	  les	  Russes 	  alignent	  quatre	  
fois 	   plus 	   d’hommes	   qu’eux	   et	   ne	   cessent	   de	  
mobiliser	   des 	  réserves.	  Afin	  de	  parer	   ceAe	  menace	  
directe	  sur	  leur	  territoire,	  80	  000	  soldats 	  allemands,	  
appartenant	   à	   des	   régiments 	   d’élite,	   vont	  
rapidement	  basculer	  de	  front	  et	   feront	   cruellement	  
défaut	   lors 	   de	   la 	   bataille	   de	   la	   Marne	   face	   aux	  
Français.
L’armée 	   russe,	   gigantesque	  masse	   de	   soldats 	  mal	  
équipés 	  et	  peu	  encadrés,	  et	  dont	  les 	  unités 	  sont	  mal	  

coordonnées	   entre 	   elles,	  
conJnuera	   toutefois	   à	   faire	  
peser	   à 	   l’Est	   un	   danger	   sur	  
l’Allemagne.	   De	   plus,	   elle	  
infligera 	  de	  lourdes 	  défaites 	  à	  
son	   allié	   austro-‐hongrois.	  
C’est	  la 	  raison	  pour	   laquelle 	  le	  
h a u t -‐ c o m m a n d e m e n t	  
allemand	   appuiera 	   le	   retour	  
de	  Lénine	  lors	  de	  la	  révoluJon	  
de	   1917.	   Une	   fois 	   le 	   tsar	  
déposé,	   il 	   n’y	   a 	   alors 	   plus	  
d’obstacle	   à 	   la	   paix	   avec	   la	  
Russie	   et	   les	   Al lemands	  
pourront	   ainsi 	   concentrer	  
leurs	   efforts 	   sur	   le 	   front	  
Oues t .	   Ce t	   ép i sode ,	   e t	  
l’abandon	   du	   tsar	   par	   ses	  
alliés,	   nous	  amène	  à 	  réfléchir	  
sur	   la 	   valeur	   de	   la 	   parole	  
donnée	  et	   pose	   la 	  quesJon	   :	  
Nicolas	   II	   ne	   serait-‐il	   pas	   le	  
véritable	  arMsan	  de	  la	  victoire	  
de	  la	  Marne	  ?
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Pour	  aller	  plus	  loin,	  lire	  l’excellent	  arJcle	  de	  Monsieur	  Daniel	  
de	  Montplaisir	  :	  hAp://www.vexilla-‐galliae.fr/civilisaJon/histoire/
962-‐il-‐y-‐a-‐cent-‐ans-‐nicolas-‐ii-‐remportait-‐la-‐bataille-‐de-‐la-‐marne

« Il y a cent ans, Nicolas II remportait 
la bataille de la Marne »

Gilles	  Sion	  et	  Julien	  Magne

http://www.vexilla-galliae.fr/civilisation/histoire/962-il-y-a-cent-ans-nicolas-ii-remportait-la-bataille-de-la-marne
http://www.vexilla-galliae.fr/civilisation/histoire/962-il-y-a-cent-ans-nicolas-ii-remportait-la-bataille-de-la-marne
http://www.vexilla-galliae.fr/civilisation/histoire/962-il-y-a-cent-ans-nicolas-ii-remportait-la-bataille-de-la-marne
http://www.vexilla-galliae.fr/civilisation/histoire/962-il-y-a-cent-ans-nicolas-ii-remportait-la-bataille-de-la-marne


Valérie	  d’Aubigny

Le	  port	  de	  la	  Rochelle	  n’est	  plus	  qu’un	  peCt	  point	  à	  l’horizon.

	   Les 	   trente-‐six	   jeunes	  
filles 	  du	  Roy,	  dotées 	  par	  
Louis	   XIV	   pour	   aller	   se	  
marier	   en	   Nouvel le	  
France,	   tournent	   leur	  
regard	   vers 	   ceAe 	   terre	  
i n connue .	   E l l e s 	   s e	  
préparent	   à 	   rencontrer	  

les 	   premiers 	   colons 	   et	   les 	   sauvages	   tout	   juste	  
évangélisés	   par	   les 	  «	   robes 	  noires	   »,	   ces	   Jésuites	  
courageux	  qui	  y	  laissèrent	  souvent	  la	  vie.

Parmi 	  ces 	  jeunes	  filles,	  CloJlde,	   Louise,	   et	  Apolline,	  
une 	  charmante	   indienne	  qui	  revient	   de 	  la 	  Cour	   de	  
France	   où	   elle 	   a	   été 	   «	   montrée	   ».	   Ayant	   reçu	   le	  
baptême,	   elle	   est	   heureuse	   de	   retrouver	   sa	   terre	  
d’origine	   au	   service	   des 	   prêtres	   missionnaires 	   en	  
tant	  qu’interprète.	  
Iris,	  espiègle 	  rousse 	  montée	  clandesJnement	  à	  bord,	  
ne	   laisse 	  aucun	  regret	   derrière 	  elle.	  Marionne�ste	  
et	   mendiante,	   elle 	   a 	   tout	   à 	   découvrir	   dans 	   ceAe	  
aventure.	  
Sa 	  première 	  rencontre,	   c’est	   le 	  Christ	   à 	  travers	   le	  
paJent	   enseignement	   et	   le	   témoignage	   des	  
chréJens	  qu’elle	  côtoie.

Au	   but	   du	   voyage,	   de	  baptêmes 	  en	  promesses 	  de	  
mariage,	   l’immersion	   dans 	   la 	  vie 	  des 	  pionniers 	  est	  
directe.	   Le	   choc	   de 	   civilisaJon	   n’est	   pas	   toujours	  
tendre	  avec	  les	  Indiens.	  
Si 	   certains	   des	   aventuriers 	   du	   Nouveau	   Monde 	   y	  
trouvent	   une	   mort	   brutale,	   d’autres 	   s’implantent	  
avec	   cœur	   et	   courage	   sur	   ceAe	   «	   terre 	   de	  
promesse	  ».

Rien	   de	   manichéen	   dans 	   l’approche	   historique	  
subJle	  de	  Gwenaële	  Barussaud.	  C’est	  si	  rare	  !

Sa 	   plume	   vive	   et	   riche 	   décrit	   avec	   finesse	   les	  
aspiraJons 	  de	  ces	  jeunes 	  filles	  acJves 	  et	  franches,	  le	  
contexte	  du	  Canada 	  au	  XVIIe	   siècle	  et	   la 	  foi 	  d’âmes	  
ardentes	  passée	  à	  la	  flamme	  du	  martyre.	  
Le	  fil 	  de	  l’acJon	  reste	  tendu	  jusqu’à	  la 	  fin.	  Ce 	  roman	  
se 	  dévore	  avec	   passion	   à 	  parJr	   de	  12	   ans 	  et	   sans	  
limite.

Un	   premier	   tome	   qui 	   ouvre 	   une 	   nouvelle	   série	  
historique	  et	  romanesque	  de	  qualité.

Du	  même	  auteur,	   chez	   le 	  même	  éditeur,	   la	  trilogie	  
«	  Les	  demoiselles	  de	  l’Empire	  ».

Une	  terre	  de	  promesse, de	  Gwénaële	  Barussaud.	  
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Détendez-vous, ouvrez un livre !

À vos agendas : venez rencontrer vos auteu
rs préférés

lors de séances de dédicaces. 

★ le samedi 15 novembre à La Procure de Chartres (28) à 14h30 : Anne Riolet

(Evguenia).
★ le samedi 29 et le dimanche 30 novembre 2014 à l’école Saint-Dominique

du Pecq (78) : Michel Sègre (Le Vent d’Alassay et Le Faucon de Messine), 

Jean-François Kieffer (Loupio) et Anne Riolet.

Pour plus d’informations : http://www.ecole-st-dominique.fr

★ le dimanche 7 décembre 2014 à Villepreux : Bruno Rondet, contributeur

régulier à votre journal dans la rubrique « Semper parati », et auteur de 

250 Réponses à vos questions sur le scoutisme, ainsi que capitaine Caval

(L’Affaire Vladimir, Les Cités interdites). 

Pour plus d’informations : http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-

Mame,	  2014,	  224	  pages,	  13,90	  euros.	  
Premier	  volet	  de	  la	  série	  «	  Les	  aventurières	  du	  Nouveau	  Monde	  ».

http://www.ecole-st-dominique.fr
http://www.ecole-st-dominique.fr
http://www.ecole-st-dominique.fr
http://www.ecole-st-dominique.fr
http://www.ecole-st-dominique.fr
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html
http://www.renaissancecatholique.org/23e-Fete-du-Livre-dimanche-7.html


On peut regarder un film?
Catherine	  Bertrand

«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,	  Joseph	  Bedier

Encore 	  une	  fois 	  la 	  traducJon	  française 	  ne	  rend	  pas	  
jusJce 	   au	   Jtre	   anglais.	   Saving	   Mr	   Banks	   (Dans	  
l’ombre	  de	  Mary)	  est	  une	  ficJon	  Jrée	  de	  la 	  longue	  
négociaJon,	  dans	  les 	  années 	  60,	  entre 	  Walt	  Disney	  
et	   Pamela 	   L.	   Travers 	   pour	   l’adaptaJon	   de 	  Mary	  
Poppins.	  
À	  ceAe	  époque,	   le 	  géant	  des 	  films 	  d’animaJons 	  est	  
à 	  la	  tête	  de	  l’empire	  Disney	  avec	  de 	  mulJples 	  succès	  
mondiaux	  et	  plusieurs 	  entreprises 	  innovantes 	  à	  son	  
acJf	  comme	  l’invenJon	  du	  parc	  d’aAracJons.	  Walt,	  
issu	  d’un	  milieu	  très 	  modeste,	  est	   l’archétype 	  de 	  la	  
réussite,	  de	   	   l’«	  american	  way	   of	  life	  ».	  Les	  parents	  
de	   Pamela	   L.	   Travers,	   d’origine	   irlandaise,	   font	  
parJe	  de 	  la 	  bourgeoisie.	  Elle	  grandit	  en	  Australie 	  et	  
s’installe 	  en	  Angleterre 	  alors 	  qu’elle 	  a	  une	  vingtaine	  
d’années.	   Le 	   succès	   du	   premier	   épisode	   de 	  Mary	  
Poppins	   publié 	  en	   1934	   est	   immédiat,	   et	   très	  vite	  
Walt	  Disney	  essaie 	  d’en	  obtenir	   les 	  droits.	  En	  1960,	  
à 	  court	  d’argent,	  Travers 	  accepte	  enfin	  mais 	  avec	  de	  
solides	  réserves.	  
Tom	  Hanks*,	  l’acteur	  préféré	  des	  américains,	  donne	  
à 	   Walt	   son	   charme	   et	   sa	   bonhommie	   tout	   en	  
montrant	   son	   incroyable 	   ténacité	   !	   Emma	  
Thomson*	   interprète	  à 	  merveille	   l’Anglaise 	  pincée	  

et	   snob,	   sûre 	   de	   son	   bon	   goût	   et	   terriblement	  
hautaine	  !	  Sous	  sa 	  froideur,	  se	  cache	  peut-‐être 	  une	  
blessure	   d’enfance	   que 	   le	   réalisateur	   John	   Lee	  
Hancock	   a 	   choisi 	  d’exploiter	   dans 	  ce	   film	   produit	  
par...	  Disney.	  
C’est	   là 	  que 	  le	  Jtre 	  original 	  prend	   tout	   son	   sens	   :	  
Walt	   Disney	   est	   présenté	   comme 	   un	   merveilleux	  
psychologue	  grâce	  à 	  qui	  Pamela 	  se 	  réconcilie	  avec	  
son	  passé 	  et	   le	   souvenir	   de	   son	   père...	   le 	  fameux	  	  	  
Mr	  Banks.	  
La 	  vérité	  est	  moins	  simple	  et	  on	  peut	  reprocher	  au	  
film	   ce 	  procédé	   facile	  et	   un	  peu	  mièvre.	   Mais 	  ces	  
deux	   immenses	   acteurs	   ont	   su	   rendre	   leur	  
personnage	  aAachant.	   C’est	   drôle,	   c’est	   rythmé,	  et	  
ça	  donne	  envie	  de	  voir,	  ou	  de	  revoir,	  Mary	  Poppins	  !

*	  Tom	  Hanks	  :	  né	  en	  1956	  en	  Californie,

il 	  commence	  sa 	  carrière	  dans 	  les 	  années

80	   dans 	   des	   comédies 	   (Splash,	   Big),

c’est	   pourtant	   grâce	   à 	   des	   rôles	   plus

graves 	   (Philadelphia	   et	   Forrest	   Gump)

qu’il 	   obJendra	   l’Oscar	   du	   meilleur

acteur	   deux	  années	  consécuJves.	  Il 	  est

ensuite	   spaJonaute	   dans 	   Apollo	   13,

capitaine 	  dans	   Il	   faut	   sauver	   le	   soldat

Ryan,	  gardien	  de	  prison	  dans 	  La	  ligne	  ve
rte,	  agent	  du	  FBI

dans 	  Arrête-‐moi,	   si	   tu	   peux,	   et,	   plus 	  récemment,	   le	   très

courageux	  Capitaine	  Phillips	  face	  à 	  des 	  p
irates 	  somaliens.

Pour	   le	  grand	  public,	   il 	  est	   l’incarnaJon
	  du	  bon	  père	  de

famille	  américain.

Saving Mr Banks

*Emma	   Thomson	   :	   née	   en	  

1959	   à	  Londres,	   elle	  débute 	  à

la	   télévision	   et	   connaît	   la

cé lébr i té	   avec	   Retour	   à	  

Howards	   End	   	   (oscar	   de 	   la

meilleure	   actrice).	   Dans	   Les

vesNges	   du	   jour,	   Raisons	   et

SenNments,	   Beaucoup	   de	   bruit

pour	   rien...	   elle 	  a	  le 	  plus 	  souvent	  des	  rô
les	  de

femme	   forte	   mais 	   seule,	   déterminée	   et

surtout	  très 	  disJnguée,	  même	  en	  interprétant

la 	  très 	  laide	  Nanny	  Mc	  Phee,	  peut-‐être	  grâce	  à

son	  accent	  «	  so	  briNsh	  »	  !
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Si on sortait ?



Coupe du monde de stand up paddle 
à La Torche (Finistère) :

À	   dix	   mois 	  de	   la 	  coupe	   du	  monde,	   les	   Bleus	   ont	  
besoin	   de	   reprendre	   confiance 	   et	   d’acquérir	   des	  
repères 	   afin	   de 	   structurer	   au	   mieux	   leur	   jeu.	   La	  
première	  victoire 	  contre 	  les	   Fidjiens 	  est	   à	  ce	  Jtre	  
promeAeuse	  (40-‐15).	  On	  en	  reJendra 	  en	  parJculier	  
une 	  excellente	  deuxième	  mi-‐temps,	   et	   le	   triplé	  de	  
l’ailier	   du	  Racing	   Teddy	   Thomas 	  à	   l’occasion	  de	  sa	  
première 	   sélecJon.	   CeAe 	   victoire 	   demande	  
toutefois	  une 	  confirmaJon	  contre 	  des 	  équipes	  plus	  
joueuses	  comme	  l’ArgenJne,	  ou	  l’Australie.	  	  
Le	  sélecJonneur	  a 	  fait	  appel	  à	  de 	  nouveaux	  joueurs,	  
dont	   certains	   d’origine 	   étrangère	   :	   Rory	   KockoA,	  

ScoA	   Spedding	   (cf.	   photographie),	   tous 	  deux	   Sud-‐
Africains,	  Uini	  Atonio,	  né	  en	  Nouvelle-‐Zélande.
Nous	   reviendrons 	   sur	   ce 	   sujet	   dans 	   le	   prochain	  
numéro.

PraJqué	  à	  l’aide	  d’une	  
planche	  de	  surf	  et	  d’une	  
pagaie,	  le	  stand	  up	  paddle	  (liAéralement	  :	  «	  pagayer	  
debout	  »)	  a	  longtemps	  été	  praJqué	  par	  les	  
Polynésiens	  pour	  se	  déplacer	  d’une	  île	  à	  l’autre.	  
Depuis	  quelques	  années,	  il	  est	  devenu	  un	  sport	  à	  
part	  enJère.	  Il	  existe	  plusieurs	  variantes	  :	  
promenade,	  vitesse,	  ou	  vagues	  (cf.	  photographie).
La	  plage	  de	  La	  Torche	  accueillait	  une	  étape	  de	  la	  
coupe	  du	  monde	  lors	  du	  week-‐end	  de	  la	  Toussaint.
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La route du rhum

Chers	  amis,	  chaussez	  vos	  boOes,	  enfilez	  vos	  cirés,	  et	  
sortez	  les	  combinaisons	  :	  direcMon	  l’océan	  
AtlanMque.	  Accrochez-‐vous	  !

Courue	   tous 	   les 	   quatre 	   ans	   entre	   la 	   France	  
métropolitaine	  et	   la 	  Guadeloupe,	   la	  Route	  du	  Rhum	  
est	   une	   course	   transatlanJque	   en	   solitaire,	   sans	  
escale	   ni 	   assistance.	   L’objecJf	   est	   de 	   rallier	   Saint-‐
Malo	   à 	   Pointe-‐à-‐Pitre	   (Guadeloupe),	   distantes	   de	  

3	  510	  milles 	  marins 	  (soit	  plus 	  de	  6	  500	  km)	   	  le	  plus	  
rapidement	  possible.
Le	  record	  de	  la	  traversée 	  était	   détenu	  depuis 	  2006	  
par	   Lionel	   Lemonchois,	   en	   7	   jours,	   17	   heures,	   19	  
minutes,	  et	  6	  secondes.

Dimanche	  2	   novembre,	   le 	  départ	  de	  la 	  Xe	   édiJon	  a	  
été	   donné	   à	   Saint-‐Malo.	   Après 	   une	   semaine 	   de	  
course,	   sur	   91	   concurrents 	   au	   départ,	   seuls	   70	  
restaient	   en	   course.	   Et	   c’est	   Loïck	   Peyron	   qui 	   est	  
arrivé	   en	   tête 	   à	   bord	   de 	   son	   trimaran	   Banque	  
populaire	  VII.
Imaginez	  un	  bateau	   long	  de	  31	  mètres,	   large	  de 	  22	  
mètres,	   doté	  d’un	  mât	   de 	  33	  mètres,	  d’une	  voilure	  
de	   plus 	   de 	   600	   m2,	   et	   manœuvré	   par	   un	   seul	  
homme...	   Sa 	   vitesse	   de 	   pointe 	   peut	   aAeindre 	   44	  
nœuds	  (85	  km).	  Une	  véritable	  formule	  1	  de	  la	  mer!
Et,	  après 	  seulement	  huit	  semaines 	  de	  préparaJon,	  sa	  
victoire 	  ne 	  manque 	  pas	  de	  panache	  avec	  un	  nouveau	  
record	  établi	  sur	  ceAe	  mythique	  épreuve.	  
Chapeau,	  l’arJste	  !

Actualité du rugby : le XV de France 



Semper parati
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Les 	  plus 	  de	  15	   ans 	  du	  
monde	   enJer	   s ’en	   sou-‐
viennent.	   La 	   nuit	   du	   20-‐21	  
juillet	  1969,	  nous	  
avons 	  aAerri 	  sur	  
la 	   Lune.	   L’astro-‐
naute	   américain	  
Neil	  Armstrong	  y	  
pose	   le	   pied	   :	  

«	  C’est	  un	   peMt	  pas	  pour	  un	   homme	  
—	   un	   bond	   de	   géant	   pour	   l’huma-‐
nité.	  »

Étud iant	   les	   techn iques	  
aérospaJales 	   dès 	   1947,	   Armstrong	  
devint	  pilote 	  d’essai	  puis 	  astronaute	  :	  
il 	   fut	   retenu	   pour	   être	   le	   premier	  
homme	  à	  marcher	  sur	  la	  Lune.

C’était	   un	   scout.	   L’équivalent	  
chez	  nous 	  de	  scout	  du	  Roy	  ou	  de	  dis-‐
JncJons	   équivalentes 	   dans	   d’autres	  
pays	   :	   la 	  plus 	  haute	  —	   Eagle	   Scout,	  
«	   scout	   [de	   l’]Aigle	   [américain]	   ».	  

Quand	   la 	  Terre	  ébahie	  apprend	  que 	  the	  Eagle	  has	  
landed,	   «	   l’Aigle 	  a 	  aAerri	   »,	   selon	  la 	  formule 	  de	  la	  
Nasa	   pour	   annoncer	   la	   nouvelle,	   on	   comprend	  

l’astuce 	  —dessinée	  en	  emblème	  sur	  
le 	  module	  lunaire	  bapJsé 	  Eagle	  :	   les	  
États-‐Unis 	   viennent	   de	   gagner	   la	  
course 	   à	   l’Espace.	   Mais 	   on	   ignore	  
souvent	   que 	  c’est	   aussi 	   le	   Jtre	   du	  
scout	  qui	  vient	  de	  réaliser	  l’exploit.
	   Les 	  serres 	  de 	  l’Aigle 	  d’Apollo	  
11	  déposent	  sur	   la 	  Lune 	  un	  rameau	  
d’olivier.	  Depuis	  la 	  Bible	  et	  l’histoire	  
de	   Noé,	   c’est	   l’image	  de	   la 	  fin	   du	  
déluge,	  du	  retour	  de 	  la 	  paix	  et	  de 	  la	  
vie.	   	   Le	   désir	   américain,	   en	  
choisissant	   ceAe 	  image	  bizarre,	   est	  
qu’on	   ne 	   prenne	   pas	   le 	   triomphe	  
des	  États-‐Unis 	  comme	  une	  victoire	  
sur	  les	  autres 	  peuples,	  mais 	  comme	  
une 	   réussite 	   de	   toute	   l’humanité,	  
réconciliée	   :	   «	  a	   giant	  leap	   forward	  
for	  mankind	  ».	  	  Scout,	  non	  ?

Neil Armstrong (1930-2012), premier homme à marcher sur la lune

«	  C’est	  un	  peMt	  pas
	  pour	  un	  homme	  

—	  un	  bond	  de	  géant	  
pour	  l’humanité.	  »

Fonds FSE, 
dessin de Fabienne Maignet

Le	  jour	  de	  Noël	  de	  l’année	  1968,	  un	  autre	  astronaute	  américain,	  à	  bord	  d’Apollo	  8,
Frank	  Borman	  avait	  orbité	  derrière	  la	  Lune	  pour	  la	  première	  fois.
Il	  fit	  ceAe	  prière	  de	  demande	  qui	  semble	  un	  chant	  de	  graJtude	  :	  

«	  Donne-‐nous,	  ô	  Dieu,	  de	  voir	  ton	  amour	  du	  monde	  en	  dépit	  de	  notre	  fragilité	  humaine.	  	  
Donne-‐nous	  de	  croire	  en	  ta	  bonté,	  malgré	  notre	  ignorance	  et	  nos	  faiblesses.	  	  
Donne-‐nous	  de	  poursuivre	  nos	  prières	  d’un	  cœur	  compréhensif.	  	  
Et	  montre-‐nous	  ce	  que	  chacun	  de	  nous	  peut	  faire	  pour	  que	  vienne	  la	  paix	  universelle	  ».

Dimanche 7 décembre 2014 à Villepreux

Bruno	  Rond
et,	  contribu

teur	  régulie
r	  à	  votre	  jou

rnal

dans	  la	  rubr
ique	  «	  Semper	  paraJ	  »

,	  dédicacera
	  son	  

livre	  250	  Ré
ponses	  à	  vo

s	  quesCons	  
sur	  le	  scouC

sme.

Bruno	  Rondet	  et	  Hervé	  Tabourin

Frank Borman (1928)



Mon	   prénom	   est	   Tancrède	   (Ce 	   prénom	   évoque	   «	   le	  
conseiller	   réfléchi 	   du	   prince	   ».	   Il 	   ne	   fut	   jamais 	   très	  
répandu	  au	  Moyen	  Âge,	  mais 	  fut	  illustré	  par	  deux	  princes	  
d’origine	  normande	  dont	  l’un,	  Tancrède	  le 	  Croisé,	  fut	  une	  
sorte	  de	  modèle	  idéal 	  du	  chevalier).	  Je	  suis	  né	  en	  2001	  à	  
Carcassonne	   et	   habite	   en	   Guinée,	   dans 	   la	   capitale,	  
Conakry,	   depuis 	   août	   2013.	   Je	   suis 	   au	   lycée	   français	  
Albert-‐Camus	  en	  classe	  de	  4e.

Ce	  qui 	  surprend	  lorsqu’on	  arrive 	  en	  Guinée,	  ce	  sont	  trois
choses	   :	   la 	  saleté 	  de	   la 	  capitale,	   le 	  nombre	  de	   taxis,	   et	  
l’accueil 	  chaleureux	  de	  ses 	  habitants.	  J’ai 	  vécu	  entre	  2008	  et	  2010	  à 	  Libreville 	  au	  Gabon,	  
et	  je	  n’ai	  pas	  le	  souvenir	  de	  tant	  de	  déchets	  dans	  les	  rues.

Les 	  taxis 	  représentent	   les 	  deux-‐Jers	  des 	  véhicules 	  et	   il 	  n’existe	  aucune	  règle	  de	  circulaJon	   :	   c’est	   donc	   très	  
dangereux	  car	  ils	  roulent	  n’importe	  comment,	  s’arrêtent	  n’importe	  où	  et	  n’importe	  comment.
Mais 	   les 	  Guinéens 	   sont	   des	   gens	   très 	  accueillants	   et	   très 	   sympas.	   Le	  maJn,	   quand	   on	   se 	  dit	   bonjour,	   ils	  

demandent	  toujours 	  «	  Comment	  ça	  va	  ?	  et	   la	  famille,	  et	  le	  travail	  ?	  »,	  et	  ce	  
plusieurs	  fois 	  de	  suite.	  Les 	  vendeurs	  dans 	  la 	  rue 	  nous	  laissent	   tranquilles 	  si	  
on	  dit	  «	  non	  ».
C’est	  bientôt	  la 	  fin	  de 	  la 	  saison	  des 	  pluies 	  qui	  a 	  commencé 	  au	  mois 	  de	  juin.	  
La 	   Guinée	   est	   appelée	   le	   réservoir	   de	   l’Afrique	   de	   l’Ouest,	   car	   il 	   y	   a	  
beaucoup	  de	  rivières 	  et	   il 	  pleut	   beaucoup.	   À	   Conakry	   pendant	   les	  trois 	  à	  
quatre 	  mois 	  de	   saison	  humide,	   c’est	   4,20	  m	   environ.	   Plusieurs 	  fois,	   nous	  
avons 	  quiAé	  la 	  maison	  pour	  aller	  au	  lycée	  en	  roulant	  avec	  60	  cm	  d’eau	  dans	  
la	  rue.	  Sans	  4	  x	  4,	  c’est	  impossible.
Aussi,	   il	   fait	   très	   humide	   à	   Conakry,	   jusqu’à	  
98	  %.

Mon	  plat	  préféré 	  est	  le 	  	  «	  poulet-‐bicycleAe	  »-‐frites 	  (il 	  est	  très 	  courant	  de	  voir	  dans 	  les	  
peJts 	  villages 	  des 	  poulets 	  aller	   librement	   de	   cour	   en	   cour.	   Certains 	  les 	  appellent	  
«	  poulet	  bicycleAe	  »,	  en	  raison	  de	  leur	  démarche	  rapide	  et	  saccadée.

Ma	  boisson	  préférée	  :	  le	  Vinto,	  un	  jus 	  local.	   Il 	  y	  a 	  aussi 	  le 	  sirop	  de	  bissap	  (bissap,	  ou	  
encore	  fleur	  de	  l’oseille	  de	  Guinée,	  ou	  roselle,	  est	  le	  nom	  usuel 	  en	  Afrique	  de	  l’Ouest	  
d’une	  variété	  de	  fleur	  d’hibiscus).

Mon	   lieu	   préféré	   :	   le	   Fouta	   Djalon,	   en	  
Moyenne-‐Guinée,	   où	   j’ai	   passé	   dix	   jours	  
pendant	  les 	  vacances 	  de	  Noël 	  dernier.	  On	  a	  
vu	  plein	  de	  cascades	  et	  on	  s’y	  est	  baigné.	  C’est	  en	  montagne 	  alors,	  il 	  fait	  
moins	  chaud	  :	  on	  met	  même	  un	  pull	  le	  soir.

Quelques	  mots	  en	  langue	  locale	  :
Il 	  existe	   trois	   langues	  principales
en	   Guinée	   :	   le	   soussou	   (parlée
en	   Basse-‐Guinée-‐Conakry),	   le	  

pular	   (parlé	  en	  Moyenne-‐Guinée	  –	  Centre	  et	  Nord),	   et	   le	  malinké	  en	  
Haute-‐Guinée	  à	  l’Est.
Pour	  ceAe	  fois,	  je	  vous	  le	  dirai	  en	  soussou	  :
Bonjour	  :	  I	  kéna
Merci	  :	  inou	  walli
S’il	  vous	  plait	  :	  yandi

Globe trotteur : entretien des Français en Guinée

!

Devant	  la	  maison
en	  partant	  à	  l’école	  

!

La	  «	  case	  »	  de	  la	  famille	  
est	  au	  milieu.	  

Non	  !	  c’est	  un	  village	  peul	  !

!

Un	  taxi	  en	  brousse	  
«	  normalement	  »	  chargé

!

Chutes	  de	  Doungi
	  (Fouta	  Djalon)
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Chutes	  de	  Doungi	  
(Fouta	  Djalon)
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VerMcal
1. Type	  de	  visite	  qu’effectuera	  le	  Pape	  en
2015	  en	  France.
2. Surnom	  donné	  aux	  galons	  des	  officiers.
3. Sport	  gréco-‐romain.
5. Se	  dit	  de	  ce	  qui	  est	  à	  la	  mode,	  dans	  le
vent…
7. Somme	  d’argent	  perçue	  à	  la	  place	  d’un
salaire	  au	  cours	  d’un	  congé	  parental.
8. Calcaire	  ou	  dolomie	  métamorphique,
capable	  de	  prendre	  un	  beau	  poli	  et	  qui	  est	  
employé	  dans	  les	  arts.
12. AcJon	  d’interdire	  la	  diffusion	  d’un	  clip,
une	  vidéo,	  ou	  une	  image.
13. AcJon	  d’élever	  un	  bienheureux	  à	  la
Sainteté.

Avez-‐vous	  bien	  lu	  l’Actuailes	  n°24	  ?

Horizontal
4. Surnom	  que	  se	  donnaient	  les
soldats-‐paysans	  vendéens.
6. Prénom	  de	  la	  présidente	  de	  la
«	  manif	  pour	  tous	  ».
9. trigramme	  désignant	  une
technique	  médicale	  visant	  à	  
implanter	  un	  embryon	  dans	  le	  
ventre	  d’une	  femme.
10. Île	  italienne	  accueillant	  de
nombreux	  migrants.
11. Cri	  du	  coq.

1. CréaJon
2. ManifestaJon
3. Bordeaux
4. UMP
5. Bois
6. Pologne
7. CERN
8. Lowcost

9. Florence
10. AbrogaJon
11. Absolue
12. Azawad
13. Sarkozy
14. Yemen
15. Ne�lix
16. Daech

Réponses	  des	  mots	  croisés	  du	  n°	  24	  :



Pourquoi dit-on 
« bâbord » et « tribord » ?

Les	  termes	  bâbord	  et	  tribord	  remontent	  au	  XVe	  siècle	  et	  trouvent	  leur	  origine	  en	  Hollande,	  un	  pays	  dont	  
la	  Marine	  était	  très	  puissante.
À	  ceAe	  époque,	  les	  marins	  dirigeaient	  leurs	  bateaux	  à	  l’aide	  d’une	  godille	  ou	  d’un	  gouvernail,	  fixés	  sur	  la	  
droite	  de	  l’embarcaJon	  quand	  on	  regarde	  l’avant	  du	  bateau.	  Le	  côté	  du	  gouvernail	  était	  donc	  appelé	  
«	  sNerboord	  »	  (sNer	  :	  gouvernail,	  boord	  :	  côté).	  En	  navigant	  ainsi,	  les	  marins	  tournaient	  le	  dos	  au	  côté	  
gauche,	  d’où	  «	  bakboord	  »	  (bak	  :	  dos,	  boord	  :	  côté).	  
En	  français,	  ces	  termes	  sont	  devenus	  tribord	  et	  babord.
Au	  XVIIe	  siècle,	  le	  français	  a	  transformé	  par	  erreur	  «	  babord	  »	  en	  «	  bas-‐
bord	  »,	  qui	  signifie	  le	  bord	  inférieur.	  Au	  XVIIIe	  siècle,	  on	  a	  retrouvé	  le	  mot	  
d’origine,	  signifiant	  gauche.	  Le	  «	  s	  »	  a	  disparu,	  mais	  le	  «	  a	  »	  prolongé	  
phonéJquement	  est	  resté	  dans	  l’accent	  circonflexe.
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L’autre jour, j’ai lu dans le journal qu’à chaque

fois que je respirais, un homme mourait sur la 

planète.
Quand j’ai dit ça à mon collègue de bureau, il m’a

répondu que ça ne l’étonnait pas, et que je ferai 

mieux de changer de dentifrice...

Dans un lotissement de banlieue, un
monsieur entend son nouveau voisin qui,
planté sur sa pelouse, crie :
Thomas ! Jacques ! Florent ! Kevin ! Benoît !
Henri !
Curieux, il questionne :
– Vous avez six fils ?
– Pas du tout, répond l’autre, en riant. Ma
femme est à la clinique où elle va donner le
jour à notre premier enfant, un garçon, et
je m’exerce à tester la sonorité de quelques
prénoms pour savoir comment le baptiser.

Le directeur d’une galerie de peinture

téléphone à un artiste :

«  L’exposition de ton œuvre a attiré

l’attention de gens malhonnêtes.

La galerie a été cambriolée, cette nuit.

– C’est la gloire !, s’écrie le peintre.

– Euh... oui et non. Parce que je dois t’avouer

qu’ils ont laissé tes tableaux en se contentant

d’emporter ce qui a de la valeur : les cadres. »

« J’ai battu un record.
– Ah bon, lequel ?
– J’ai réussi à faire en 15 jours un puzzle sur
lequel il y avait écrit « de 3 à 5 ans ».

Seul au milieu de l’océan sur une petite île au 
milieu de l’océan, un petit homme barbu agite 
désespérément les bras en direction d’un 
bateau. 
Un passager demande au capitaine : 
« Qui est-ce ? 
- Aucune idée, répond le capitaine, chaque 

année, nous passons devant son île, et chaque 
fois ça le rend fou ! ».        

Envoyée par Paul.




